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Frena el desarrollo 
universitario la 

rigidez de la SPP 

Debe abrirse el ,régimen a la 
auténtica democracia: De Gasperín 

• Severa crítica al sistema político: mantiene elementos antievangélicos y es 
el causante de la complicada situación de. violencia social que vivimos rlEl 
obispo de Querélaro Y vocal de la presidencia del Episcopado Mexicano 
sostie~e que los mexicanos viven en verdadera ·crucifixión IDisgusta a la 
Iglesia que el PDM pretenda apropiarse el nombre de Cristiano ... le queda 
grande 

Por Efraín Mendoza/I parte 

•Aunque la SEP apruebe presu
puestos, SPP no s_uelta el dinero, dice 
el rector Jesús Pérez Hermosillo • 
"Nada cambió con el Congreso 
Universitario en la UNAM", opina• 
Los obreros, muy castigados, y si a 
alguien perjudicó el Pacto fue al 
pueblo • Solicitados, 400 millones Pérez Hermosillo: modernidad 

pa~a 14 proyectos de investigación 
•Los universitarios pueden hacer 
política, pero como institució11 la U AQ 

En el país subsiste una situación · 
social muy violenta, el hambre y la 
angustia campean por todos lados, las 
familias. viven en una verdadera 
crucifixión y el mexicano tiene que 
estar siempre a la defensiva po.rque 
donde. quiera lo maltratan, aseveró el 
obispo de Querétaro, Mario de 
Gasperín, tras sostener que el 
régimen político mexicano, que es ei 
creador de la complicada situación de 
nuestro país, contiene "elementos 
antievangél-icos" . y para evitar más 
complicaciones -dijo- debe abrirlos 
cauces a la particip~ción ciudadana y 
a la auténtica democracia. 

no permite el crecimiento", y por ello 
al régimen mexicano conviene tener 
presente la experiencia de los países' 
de Europa del Este, que "son un g'Tan 
ejemplo, pues . ahí hasta la muralla 
física cayó". Simplemente, indico, e·J 
régimen debe reconocer su responsa
bilidad y abrir cauces a la 
participación de los ciudadanos. 

es "apolítica" 
En el despacho del rector de la UAQ, 
Jesús Pérez Hermosillo. 

- Ingeniero, ha concluído ya el 
Congreso Universitario en la 
UNAM . . ¿En qué medida el replan
teamiento en la prinGipal universidad 
del país repercutirá en las universi- · · 
dades mexicanas? 

- Yo pienso que el Congreso no 
dejó mucho. Fue mucho trabajo y 
pocos los cambios, realmente. Creo 
que sustancialmente la Universidad 

Mario de Gasperín: críticas 

Advirtió que "lo que no se abre y 
permanece cerrado es presión, y éso 

Entrevistado en la casa '1iocesana 
de Teresitas, don Mario de Gasperín, 
también Vocal del C<msejo de Pre
sidencia del Episc0pad0 Mexicano -

. organismo cúpula de. la lgÍesia 
Católica-y presidente de la Comisión 
de Pastoral Bíblica, sostuvo que en su 
segunda visita a México el Papa Juan 
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no cambió con el Congreso. 

- ¿No cree usted que és:0 ha 
sentado las bases para que el cambio 
ocurra en adelante? ¿No cree que la 
universidad mexicana deba ser re-

Desvirtúa a~ cóoperativismo pre~ender pasar a ban"ca popular las caja~ 

planteada, reformulada? 
- Modernizada, más bien mod

ernizada ... aunque la palabra esté 
muy sobada. 

- Modernizada, es decir, ¿hacia 
dónde d~b.e 'ir ahQra? 

- Estar. más atenta a lo que sucede 
en el país, más acorde con los cambios 
en el país y en el mundo; creo que si 
ha habido cambios en los últimos 
tiempos ha sido en lq~· últimos dos 
años. 

- ¿Quiere decir que Ja universidad 
mexicana se ha mantenido al márgen 
de los cambios, h·a perdido inicia-
tiva? 

- No tanto que haya perdido 
iniciativa, pero debe estar más al día 
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La otra cara de la ciudad 

De última hora 

Agreden .a 
otro saba.dazo 

líderes del CDP 
A escasos días de que la Federación de Colonos e Inquilinos (CNOP
PRI) anunciara su decisión de "quitar a la · oposición el control" de ta· 
colonia autónoma Vista Alegre Maxei, en una violenta gresca ocurrida 
a la media noche del sábado 16, al rededor de 15 personas armadas con . 
varillas, tubos, Ralos e incluso armas de foego agredieron a un grupo 
de directivos de esa colonia y fundadores del Comité de Defensa Popular 
de Querétaro (CDP). 
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• Grave, la falta de formación de 
cuadros para la organización y 
dirección de cooperativ,as •El sectQr 
cooperativo aporta el 4 % del PIB 
nacional •"Ahorita tiene la espada 
de Hacienda sobre la cabeza": dipu
tado José Antonio Gándara • La 
nueva reglamentación protegerá a los 
asociados: Rocha Pedraza 

Por Teresa Fabiola López Núñez 

En la medida en que las cajas popu
lares se acerquen más al sistema 
bancario irán perdiendo su función e 
identificación con el sector coopera
tivo del que forman parte, ya que aún 
cuando empezaran con pretensiones 
modestas en el mercado de dinero 
después tratarían de capitalizar cada 
vez más para compétir con la banca 
nacional, afirmó el director de la 
escuela de · Cooperativismo, Luis 
Felipe Samayoa, al comentar las 
declaraciones del director general de 
la Caja Popular Libertad, Agapito 
Arellano, en el sentido de que esas 
asociaciones deben ya abandonar el 
régimen cooperativo y regirse en 
adelante como "banca popular". 

"Respetando esa opinión, pienso 
que-por el simple hecho de calificarse 
como bancos perderían el propósito 
que las creó; además las Cajas no 
tienen una legislación específica que 
las rija y menos aún puede pensarse 
en una figura inexistente como la de 
banca popular", agregó para luego 
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Comunidad 
Debbie Maréóurt habla sobre el ako
holismd en México 

Por Eduardo Mendoza Zaragoza 

Debbie Marcourt, muchacha joven, de 22 
años, es actualmente estudiante del Ea
gling College de Inglaterra. Llegó a 
México a finales de marzo pasado, c0n el 
fin de aprender más- el español, en el 
programa de intercambio académko que 

· sostiene su escuela con la Universidad 
Autónoma de Querétaro. . 

En la escuela de Idiomas, donde recibe 
clases, le fue requerido un trabajo de 
investigaGión sobre un tema que ella eli
giera. Escogió el tema del .alcoholismo. 
Al respecto, le pedí su impresión. "El 
alcohol, dice, forma parte de la cultura. 
Por demplo, las pulquerías son muy 
populares en todas 1as ciudades. Son muy 
famosas aquí, son parte importante de la 
vida de mucha gente. 

"Si se acabara el alcohol, prosigue, 
sería para la gente muy triste, ya ·que 
muchas veces (el tomar) es una forma de 
relajarse y mucha gente que está muy 
entrada en éso hasta podría morir. .. " . 

Habla de su impresión de los grupos de 
Alcohólicos Anónimos, después de haber 
visitado algunos: '"El alcoholismo es una 
enfermedad, no un vicio. La gente que no 
puede manejar el trago es como alérgica 
al alcohol. Allá en Inglaterra mucha gente· 
cree también que es un vicio. Es un 
problema grande". Sobre las causas 
afirma: "Hay muchisimos problemas en.fa 
familia y en el trabajo; problemas person
ales, como separaciones, divorcios ... 

"El alcholismo es un método para 
superar y olvidar problamas, pero eso es 
solamente temporal ( ... ) La gente, para 
vivir feliz, necesita amor en la familia y 
en el trabajo. Con amor en las familias es 
más fácil recuperarse". 

- _ Rubia, esbeltá, atenta . . Reflexiona a 
cada pregunta pregunta que.le hago. "Me 
es muy difícil pensar en español" ,_dice. 
Sonríe y se interesa por la charla. Yo 
también opino sobre el alcoholismo y 
terminamos.· entablando un ameno 
diálogo. 

Piensa hacer algo en su país ante el 
problema del alcohol. Por ejemplo, 
trabajar con grupos de personas que están 
dentro de él. La entristece ver a tantas 
personas tiradas en las calles de nuestra 
ciudad. 

Ahora camina por el mundo. Viajará 
próximamente a Los Angeles, California, 
y a las co.sastas de nuestro país. Se ha 
acostumbrado a viajar desde chica. Ahora 
se asombra al descubrir el mundo. Y con 
elmtmdo se descubre a sí misma. El amor, 
la'compasión, el realismo, Ja sencillez y' la 

, misericordia ante la vida y el sufrimiento 
humano la hacen surgir como una bella 
flor que despierta al ama11ecer. 

EDITORIAL 
La necesidad organiza 

No cabe duda que el asunto de la participación es de primer 
orden. Un sindicato universitario y el jefe de la Iglesia 
C:itólica local, así como una ejemplar c@operativa de la 
Sierra Gorda, desde muy distintos ángulos, se han colocado · 
en el centro .del debate de la participación. Pero es 
interesar.ite cómo el grupo de campesinos serranos -en el 
municipio más pobre de Querétaro- aporta la más viva 
ensefianza:Ja necesidad los lle·v(> a organizarse y la carencia 
de recursos e instrumentos los ha llevado incluso a inventar. 

Silenciosas, informales, inovadoras. algunas formas de 
ser y de ha.cer se están instalando entre nosotros~ La prisa 
con la que vivimos -aÜzada por los medios de comunicación 
por la cercanía que éstos propician entre la gente- apura 
los cambios a velocidades insólitas. Y por ello pocas veces 
nos damos tiempo para observar que ya no todo es igual: r 

el mismo concepto de ••participación" tiene que ser 
replanteado. ·· ;1 

Padre Hidalgo, toma más aire y has que tugrito suene más 
fuerte, que el paisano de aquí abajo no lo escuchó 

Quienes se excluyen de las juntas ~asiv~s, quienes no 
creen en las instituciones y prefieren ve¡ el partido de 
futbol qve ir a votar o a discutir y teori~u~ ¿merecen ser -
llamados apáticos? Quizás no. Lo que merecerían, cuando 
menos, es que observemos cómo participan y qué razones 
los mueven para hacer lo que sí hacen, no tanto en buscar 
por qué no hacen no lo que creemos,que debieran hacer. 
Usted, lector, ¿qué piensa? 

l1:l correo scrnanal 
A los compañeros y amigos de 
"El Nue''º Amanecer": 

"Hay hambres que luchan un día y son buenos; hay hombres que 
luchan un año y son mejores; hay hombres que luchan muchos 
años y i;on muy buenos, pero hay quienes luchan toda la vida, esos 
son los imprescindibles" . 
-~ Bertalt Brecht. 

Quer(taro es una ciúdad media que ha experimentado en 
los últimos afios, un proceso acelerado de industralización 
y en consencuencia la población se ha concentrado en este 
centro-urbano. La población queretana ha resentido estos 
cambios, por una parte la -llegada de familias ·de los estados 
vecinos y del Distrito Federal y por otra parte la alteración 
de sus usos culturales y costumbres. 

Querétaro pertenece a la región del Bajío y es quizás de 
las ciudades más conservadoras del país, donde los repre
sentantes más atrasados de la Fé cr.istiana siguen incidiendo. 
fuertemente en las amplias capas sociales, casi como en el 
medioevo. _ 

Pesa un fuerte candado sobre la sociedad cicvil ejercido 
por el Gobierno del Estado y en particular sobre los medios 
de comunicación. 

Hoy soplan vientos de transformación social y polítíca 
y económica. Esos cambios no podrán dúse sin la práctica 
de la libertad de expresión por parte de las clases sociales 
subalternas, pero sabemos que una verdadera "lihl'nad de 
expresión". no es una concesión del Estado sino por ei 
contrario una conquista alcanzada por lf larga lucha que 
emprenden los periodistas que asumen ese compromiso. 

En esas condiciones surge el semanario '"El Nuevo 
Amanecer" que estamos seguros saldrá adelante y que si la 
obscuridad de la noche hace aparecer la duda de su 
existencia, la Aurora del nuevo día mantendrá firme su 
vitalidad como al~erpativa del periodismo en Queretano. 

Felicitamos fraternalmente y solidariamente este gr_an 
esfuerzo del grupo de compañeros que trabajan por "El 
Nue''º Amanecer". 

Atentamente 
·Comité de Defensa Popular de Querétaro. 

Sr Director: 

Antes que nada felicitamos 31 tado el equipo que ha hecho posible 
este periódico, pués nos da la oportunidad de expresarnos 
libremente, no sólo para las cosas que vemos mal sino para poder 
compartir algunas experiencias que ayuden a otros. 

Nosotros somos un grupo de personas que nos juntamos cada 
jueves a compartir nuestras experiencias de la semana y leímos 
su periódico y nos vino la idea de poder participar en el mismo, 
ya que está ahora umy de moda la palabra solidaridad. Con la 
venida del papa creemos que quedó muy cláro que no podemos 
permanecer indiferentes · a las cosas que pa~an en nuestra 
comunidad y que a veces por decidía o por creer que no podemos 
hacer gran cosa, ante tantos problemas, pues nos quedamos sin 
hacer nada, nosotros ahora queremos compartir con ustedes 
nuestras experiencias de tener a los hijos en casa en vacaciones. 

Mamá disfruta a tus hijos en las vacaciones ¿Porqué se quejan 
las mamás cuando oyen la palabra vacaciones escolares? por que 
no están dispuestas a cambiar su ritmo de vida, esto es una 
oportunidad para conocer mejor a nuestros hijos y desarrollar en 
ellos otro tipo de actividades de las que normalmente tienen en 
la escuela; la solución no es meterlos en un curso de verano (muy 
de moda en estos tiempos) pues estamos delegando nuestras re
sponsabilidades a otras personas, es una oportunidad para que 
nosotras las mamás, nQs demos cuentra de las habilidades 
artísticas o manuales que tengan y que quizá en un futuro sea la 
forma en que se van a ganar la vida, debemos fomentar en ellos 
la observación de la naturaleza, que observen a otros niños a sus 
papás y a ellos mismos, pues en estos tiempos que vivimos tan 
de prisa no sabemos ni quienes somos rii a donde vamos. 

Hacer excursiones por la ciudad, ' que sepan apreciar las 
iglesias, los museos, los jardi~es, que conozcan la ciudad donde 
viven. 

Los podemos llevar a que visiten a los ancianos a la casa de cuna 
para que elos vean la realidad de otras personas y convivan con 
ellos, , 

Los podemos llevar a conocer un taller de herre.ría o 
carpintería, un taller mecánico para que sepan en que trabajan 
otras per§onas; otro día los podemos llevar a conocer la ciudad 
en autobús para que conozcan las diferentes rutas y sepan ellos 
moverse en camión; otro día podemos hacer algo en la casa como 
pintar la reja o arreglar el jardín o alguna otra cosa dentro de 
la casa, hacerlo todos junto sin ordenar sino todos participando. 
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Tod<!. esto lo puedes realizar sola o con un grupo de amigas 
cambiando los días y actividades según las edades, a cada una 
de le ocurrira diferentes ideas y ese intercambio enriquecerá a las 
mamás y a nuestros hijos y creceremos juntos. 

ojalá y esto sirva como una idea para las mamás que se queján 
de las vacacianes escolares. Le invitamos a probar, verán que será 
una experienda maravillosa. 

Hernández. 
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En tres años de existencia, la so-s· gulaf ej"emplO la 
ciedad Cooperativa de Servicios ID e Operatl

·va d. e Agua zarcaendo nuestro trabajo, más cuando O carecemos de equipo técnico para 
Múltiples de Agua Zarca -en la que 
participan unas 200 personas de 
diversas comunidades del municipio 
de Landa de Matamoros- se ha con
vertido en un singular ejemplo de 
organización autónoma con alenta
doras perspectivas de desarrollo. Se 
trata de una experiencia colectiva 
que reúne esfuerzos para accividades 
tan variadas como la producción 
agrícola, el consumo, el financi
amiento, la salud y la autoeducación. 

Sus áreas: producción. consumo. financiamiento, salud, educación Las 
carencias han ohligado a que los labriegos inventen herramientas "Hemos 
comprobado que la unión hace la fuerza".· Ramón Vargas En Río Tancuilín 
y Espinazo de Judas se formará un ejido a gestión de los cooperativistas Sin 
solidaridad ni compañerismo los esfuerzos fracasan. 

hacerlo. Es pura fuerza, con paJa, 
pico y carretilla. La semana pasada 
nos inventamos una pluma para sacer 
la tierra, aprovechamos un arbol 
cercano, pero como no era suficiente 
éso se inventó entonces un cilindro de 
madera con aspas. Aquí pudimos 
comprobar que la unión hace la 
fuerza ... ". 

Por: Efraín Mcndoza. 

mujeres se encargan de la operación 
de un molino de nixtamal; la coop
erativa opera la Caja Popular 
"Pueblo Nuevo", la única de Agua 
Zarca, y se procuran adempas servi
cios de salud a base de plantas 
medicinales y medicina 
homeopática. Por estos días esta por 
echarse a andar un programa de 
autoalfabetización, para hacer frente 
al alto índice de analfabetismo en 
adulros, que se calcula en aproxi
madamP-nte un 80 por ciento. "Con 
todo ésto lo que nos proponemos es 
propieiar la promoción integral del 
ser humano", explica Ramón Vargas. 

ante estos problemas sociales le único 
redentor es su propio esfuerzo. 

Visiblemente satisfecho por esos 
logros, Ramón Vargas -un labriego 
de aspecto humilde, y que ha coop
erado en ocasiones pasadas como 
instructor en la educación de adultos, 
pero que también en sus esfuerzos 
organizativos ha padecido la prisión 
-comenta que la Cooperativa de 
Agua Zalfca está a punto de concluir 
las gestiones para la dotación de 
tierras en Río Tancuilín, que de ser . 
terrenos federales pasarán al régimen 
ejidal, con la cesión de los predios 
.. Río Tanciullín" y "Espinazo de 
Judas", en una extensión de 116 
hectáreas. 

"Ha sido una excepcional alterna
tiva y sin el compaí'íerismo y la 
solidaridad la cooperativa habría sido 
un fracaso. Aquí hemos aprendido a 
compartir, a alejar la idea del ne
gocio. Hay mucha satisfacción 
cuando se tiene ganas de servir, sobre 
todo porque el trabajo en común es 
mucha más fructífero, aunque se 
a vanee a paso de tortuga", dice a este 
medio el señor Ramón Vargas, labri
ego serrano y presidente del Consejo 
de Administración de esa 
organizac10n dedicada a la 
producción de maíz, frijol negro y 
soya y de caña para piloncillo -pronto 
producirá además trigo- y que 
también administra cinco tiendas de 
consumo popular en las comunidades 
de La Yesca, San Onofre, Cerro de La 
Palma, San Agustín y la propia Agua 
Zarca. 

Dentro de esta misma tarea, 17 

En ~1 municipio de Landa -que de 
acuerdo eon cifras oficiales ocupa el 
primer lugar en población anal
fabeta , 4.7 por ciento según el censo 
de 1980, el primer lugar de bajo 
ingresos, en viviendas con agua en
tubada, y también el primer lugar en 
población infantil sin primaria ter
minada- son los propios habitantes 
quienes han ca ido en la cuenta de que 

Por éso la singular organización de 
esta Cooperativa llama aún más la 
atención. De acuerdo con su dir
igente, Ramón Vargas, una de las 
finalidaeies que se persiguen es con
trarrestar el alto desempleo en la 
región. "Casi todos son pobres y 
muchos son arrendatarios, rentamos 
h:tstn el lugar donde vivimos, y si no 
tenemos donde vivir, menos vamos a 
tener donde sembras. Por éso ahora 
como cooperativa tenemos la 
garantía de ser sujetos de crédito. El 
trabajo es colectivo y los frutos nos 
los repartimos alrededor de 200 
familias" . 

Como organización, asienta 
Ramón Vargas, nos mantenemos 
autónomos, y no estamos adeheridos 
ni a partidos politicos ni a sectas 
re! igiosas . "Actualmente -prosigue
estamos perforando un pozo en La 
Yesca , llevamos 7 metros, nos faltan 
8. Cada día vemos como va riendi-

"Estamos ganando el caso en lo 
legal, pues la posesión ya la ~enemas 
-sembrada con maíz, caña, Hortalizas 
y frijo-, se hizo ya la elección del 
Comité y los nombramientos ya 
fueron firmados por el gobernador, y 
en unos días más se hará el trabajo 
técnico para definir los límites del 
ejido" expuso para conclúir el dir
igente. 

Ampara el IMSS uno de cada dos queretanos 
De los 500 mil millones que el IMSS maneja 
corno presupuesto global en el país, en el 
estado de QuerétaFo se ejercen 24 mil millones 
de pesos, informó el delegado ~statal Octavio 
González Camarena, quien comentó que para 
fines de este año el número de derech9habi
entes en la entidad se incrementará en 40 mil. 
"Nos hemos manejado con un financiamiento 
sano y éso se demuestra cuando vemos que a 
nivel nacional se tuvieron 13 días de rema
nente al término del año anterior cuando en 
la entidad se tuvieron más de 270 días, Jo cual 
se debe a ur.a adecuada participación empre
sarial en eJ pago de sus C:uotas", explicó. 

González Camarena informó, asimismo, 
que este año se invertirán 12 mil millones de 
pesos para concluir la edificación del hospital 
de San Juan del Río, en tanto que se erogarán 
alrededor de 14 mil millones en varias obras 
en la ciupad, como son la remodelación de la 
Unidad de Medicina Familiar No. 13 y el 
Hospital Regional; de igual manera se insta
lará el segundo monógrafo computarizado en 
el Instituto. 

En 1990 se ter:minará el Plan Maestro In
mobiliario, destacando ahí tres terrenos: uno 
para construir la Unidad de Medicina Famil
iar No. 15 de Av. Ferrocarriles, y los restantes 
para el Tintero y Satélite, que se iniciarán en 
octubre próximo en beneficio de cerca de 
70mil derechohabientes. 

El delegado estatal del IMSS estableció que 
esa institución es "un verdadero amortigua
dor social pues protege alrededor de 50 
millones de habitantes y juega un papeJ 
importante en la vida política, económica y 
s0cial qel país. En Querétaro una de cada dos 
personas está protegida por el IMSS, y para 
fines de este ailo vamos a crecer en alrededor 
de 40 mil personas y 9 mil asegurados perma-

nentes, que es In cifra que se calcula de nuevos 
empleos" . 

lSSSTE destina 20 mil millones para vivienda 
en este año 

Pese a la austeridad impuesta a todas las in 
stituciones públicas, los renglones de Salud y 
Educación han sido considerados prioritarios 
y no pueden ser desatendidos, manifestó el 
doctor Enrique Rabell Fernández, delegado 
estatal del lSSSTE, tras informar-que durante 
el presente año se destinarán 20 mil millones 
de pesos para atender las necesidades de 
vivienda. Tal presupuesto , indicó, fue multi
plicado por 1 O veces con respecto al año 
pasado. cuando se ejercieron solamente 2 mil 
millones de pesos. En cuanto al presupuesto 
oper::~tivo en el ámbito de la atención médica , 
indicó que el gasto previsto es de 60 mil 
millones de pesos. 

Rabell Fernández cdvirtió que el papel del 
ISSSTE se ha visto disminuído debido al 
programa de retiro voluntario, y exl.icó que 
mientras en 1988 llegó a cubrirse una 
población de 80 mil derechohabientes en este 
aí'io la cifra se ha reducido a 70 mil. Anunció, 
por otra parte, que durante el presente ciclo 
se terminará la construcción de la clínica de 
San Juan del Río y se iniciarán Unidades de 
M~dicina Familiar en Querétaro y en 
Amealco. 

Por otro lado, la dependencia dió a conocer 
la apertura de la nueva Clínica de Cirugía 
cráneo-facial, ubicada en las instalaciones del 
Hospital Regional" Adolfo López Mateos", y 
que cuenta con un equipo mu1tidisciplinario 
de siete especialidades para corregir defor
maciones congénitas, traumáticas y tumorales 
en la región cráneo- facial. 

Liquidó TVQ-5 a los 
reporteros despedidos 

Tres dias después de haber sido .despedidos injustifi
cadamente por la empresa Televisara Queretana, conce
sionaria del Canal 5 local (TVQ), los reporteros Sergio 
Granillo , Eduardo Górnez y Mary González y el 
camarógrafo Alejandro González, fueron liquidados el 
viernes pasado ante la Junta Local de Conciliación y 
Arbitraje , conforme a la ley. En tanto, el reportero 
Alejandro Cervantes fue reií1stalado en sus actividades. 

Desde hace dos semanas, los reporteros habian 
manifestado su inconformidad ante el administrador de 
la empresa, José Luis Chavero Vargas, por las de
plorables condiciones de trabajo que regían en esa 
emisora, donde -según aseguraron- eran obligados a 
laborar hasta 16 horas cada día con bajos salarios y sin 
prestaciones sociales. Además demandaron la remoción 
de su jefe de Información, David Rafael Estrada, a 
quien acusaron de incompetencia en sus responsabili
dades. 

La situación se empeoró cuando el camarógrafo Ale
jandro González y otros trabajadores sufrieron un 
accidente durante su jornada de trabajo y se detectó su 
desprotección en el IMSS, institución ante la cual 
interpusieron una denuncia. De inmediato la 
administración decidió el despido, arguyendo que 
"legalmente nada podíamos hacer en su contra"; no 
obstante, los trabajadores procedieron a demandar su 
reinstalación ante las autoridades locales del Trabajo. El 
jueves pasado, el administrador Chavero Vargas tuvo 
una accidentada conversación con un grupo de re
porteros de diversos msdios locales, ante quienes 
anunció su disposición para la pronta solución del 
conflicto. Los reporteros hoy de.sempleados consideran 
que el apoyo de sus colegas contribuyó al arreglo. 

El acuerdo firmado en la STPS indica que uno de los 
despedidos sería liquidado al lOO por ciento, y el resto 
con el 85. 
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A propósito del PDM 
a Demócrata Cristiano 
contra el comunismo 
Antolín Trejo 

Con esta exposición no se pretende quitar la 
santidad de ningún ser humano ni buscar la 
condena de alguien. 

Que el Papa diga errores no es de extrai1arnos, 
alguna vez, por lo menos, todo ser humano ha caído 
en eso voluntaria o involuntariamente, de esta 
debilidad queda descartado el Dios encarnado en 
Cristo, fuera de ahí hasta las personas que se 
consideran santas han caído o dicho errores y en 
ocasiones muy serios. 

Lo más lamentable es que haya cristianos que se 
aferren a un error que otr<:> dijo e incluso llegan 
a tenerlo como dogma de fe, y es de saberse que 
no todo. lo que diga algún jerarca de la iglesia es 
verdadero y puede e incluso debe ser cuestionado, 
así se puede decir que lo dicho por Juan Pablo II 
de que el "comunismo ha muerto" (Praga 21 de 
abril de 1990), no es dogma de fe, y no porque él 
lo dijo va a tenerse como cierto, y Dios nos 1 i bre 
de tal herejia, pues, nuestra vida social sería la 
confusión de la Torre de Babel, de por sí casi lo 
es, la gente vive sin entenderse; todo mundo por 
su lado sin identidad común y concierne, que 
sobreviva quién pueda aunque tenga que aplastar 
a otro, en muchas circunstancias los demás no 
importan pues predomina el interés personal , a los 
demás se les dá algún tipo de limosna si se puede. 

. Desde que el ser humano empezo ha ser 
pensante, se r cuenta de su dignidad y de quienes 
le rodean, ha sido una lucha constante por lograr 
el socialismo, -es de aclararse que muchas personas 
lo confunden con el comunismo o según parece 
creen que es lo mismo, el comunismo no se está 
llevando en ningún lado, científicamente como se 
entiende, lo que se vive en algunos países es el 
socialismo, podría decirse que es la búsqueda y 
práctica del equilibrio del desequilibrio de las 
pasiones dominantes que arrastra el ser humano 
por la vivencia social deformada según intereses 
individualistas y la convivencia no comunitaria. 

Para alegría de muchos la vida socialista parece 
fracasar o mejor dicho, dicen que fracasa, sienten 
aliv.io al pensar que su capacidad humana ya no la 
van a tener que compartir sin lograr ganancia y sin 
duda dirán; "que cada quien se rasque con sus 
uñas" .. "yo cuido lo mío y quito lo ajeno" ... ni más 
ni menos la mentalidad capitalista. 

No se puede hablar de muerte cuando aún queda 
vida y falta mucho para llegar a la plenitud de su 
desarrollo. 

Mientras el capitalismo no demuestre que ha 
dejado de ser explotador, que margina a los 
humanos y los pone en circunstancias difíciles de 
sobrevivencia para tenerlos a disposición de util
izarlos. Mientras no demuestre que ha dejado de 
alienar a los pueblos más pobres, Panamá, Nica
ragua, Puerto Rico, El Salvador, etc, ... Mientras 
tanto el socialismo como proyecto humano seguirá 
vigente, seguirá siendo la inquietud engendrada 
por el ser humano en la dialéctica. Lo que han 
expuesto los socialistas no es algo totalmente 
terminado y hoy día ese proyecto se encuentra 
avanzado y acercándose al reino de Cristo pues 
todo tiende hacia El y coim;iden. 

En los primeros tiempos de cristiapismo se 
dieron intentos auténticos de comunismo, creo 
puede decirse así, aunque el comunismo es la 
última etapa del socialismo: esa es la utopia del 
Reino. CONTINUARA 

De cara al 91 
El PRI t•a no estará solo en la Sierra Gorda: realiza el PRD intensa actividad Invitan a 

Cuauhtémoc Cárdenas para que recorra el estado Palacios Al cocer recibió al PDM El Congreso 
del Estado y la presidencia municipal de El Marqués: buen poder de convocatoria con la prensa 

"Hasta hace poco en la Sierra de Querétaro no 
había más que PRI, pero hoy la cultura política 
en esa región está cambia·ndo", aseveró Salvador 
Cnnchola Pérez, miembro de la dirigencia 
estatal del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD), luego de informar que el 
partido que lideren Cuauhtémoc Cárdenas ini
ciará a parrir del primer día de julio una intensa 
labor de proselitismo en el estado de Querétaro, 
promocionando al PRD y difundiendo la 
problemática de alggunas zonas marginadas 
social y políticamente, como e.s el caso del 
municipio de Arroyo Seco, donde cientos de 
campesinos se incorporaron a ese partido a raíz 
de los desmanes del alcalde Everardo Huerta, de 
quien todavía algunos desean quitar de la 
presidencia municipal. 

Según sus informes, el recorrido es el 
siguiente: Durante el mes de julio: dia 1, Agua 
Zarca, Landa de Matamoros; 8 , Peilami 1ler; 15, 
Colón; 22, Tolimán; 29, San Joaqu!n , y durante 
agosto: día 5, Cadereyta y Ezequiel Montes; 12, 
Amealco; 19, Tequisquiapan; 26. Pedro E sco
bedo, para concluir con In ciudad de Queré taro 
el ~ de septiembre. 

Al mismo tiempo, este domingo J 7 se realizó 
en esta capital un foro para la revisión del 
anteproyecto de estatutos generales del PR D, 
actividad previa a los Congresos municipales y 
el Congreso estatal constitutivos. Este último 
aún no tiene fecha, pero pudiera- realizarse en 
agosto próximo. Salvador Canchola no descartó 
In posibilidad de que enton~es visite nueva
mente Querétaro el excandidato presidencial y 
líder perredista Cu{luhtémoc Cárdenas. La 
in vitación a é l y a otros prominentes dirigentes 
ya se habrá extendido y habría que esperar si 
para antes de que conéluya este año Cárdenas 
recorre la entidad , ésta que seguramente visitará 
en varias ocasiones ante el proceso electoral que 
se avecina. 

Por lo pronto, la campaña de afiliación es 
;ntensa. De acuerdo con Salvadore Canchola , 
fundador del Movimiento Revolucionario del 
Pueblo, organizacióiP que participó en la 
formación del ya desaparecido Partido Mexi
cano Socialista y miembro de la dirigencia 
perredista, su partido pretende un cambjo en la 
cultura política, donde el ciudadano tome sus 
propias decisiones y donde haya conciencia de 
que al partido "antes que pedirle hay que darle'': 
que si los ciudadanos tienen honestidad y 
verg-uenza le entren para constituir una ver
dadera oposición y alternativa ante e! corpora
tivismo oficial. 

El dirigente lamentó que exista una campaña 
-incluso en la localidad- de desprestigio al PRD: 
"se pretende ir minando en baja intensidad al 
partido para que el pueblo no pueda tener el 
instrumento de lucha que tanto necesita". 
lgu:-~lmente, opinó que cuando el dirigente 
estatal del Partido Acción Nacional, Arturo 
Nava Bolaños, criticó al gobierno de M:-~riano 
Palacios Alcocer por sus escasas obras, "se 
quedó corto, pues nosotros vemos que el aban
dono no es solo en la sierra sino en todo el estado; 
en 'la sierra está claro que Rafael Carr acho 
Guzmán 1~ dejó a este gobierno un paquetote , 
pues aunque a veces las obras eran a tontas y a 
loc:-~s , pero se hicieron obras". 

r 

PDI\1: ;,QUE RESPONDERA AL OBISPO'! 

En la trinchera del sinnrquismo, el gallo no se 
duerme. La semana pasada estuvo aquí de 
nu v' n cuenta el dirigente nacional del PDM, 
\'J ,' Iur Atilano Gómez, quien acompai1ado del 

guanajuatense Marcelo Gaxiola Félix y el líder 
queretano Eduardo Reséndiz Mendoza, fue 
recibido por el gobernador Palacios Alcacer, 
quien les dijo que su gobierno "no tiene interés 
en obstaculizar las actividades" de ningún 
partjdo político, por lo que les ofreció "respeto 
pleno a las leyes" para "enriquecer el pluripar
tidismo". 

Este partido, con antecedentes. en las luchas 
cristeras de fines de los 20s, se encontrará aquí 
con un disgusto de mucho peso en Querétaro: al 
obispo no le gusta que un partido se quiera 
llamar Cristiano para atraer prosélitos. En una 
entrevista con este semanario, don, Mario de 
Gasperín esgrime argumentos que resulta inter
esante que los partidos debatan. 

Hablando del PDM, por cierto, en un boletín 
entregado en nuestra redacción, don Eduardo 
Reséndiz declaró que su partido, "con 
autonomía firme y sólida se solidariza con los 
líderes de las diferentes corri~ntes ideológicas, 
así como del comercio ambulafite, ya que fueron 
víctimas de los gobiernos municipal y estatal a 
tra vés de una policía impreparada, corrupta y 
cómplice del sistema. Reprobamos 
enérgicamente la actitud de la presente 
administración del nuevo rumbo de Mariano 
Palacios". Eso es, acorde .con su política de 
"alabar lo bueno y criticar lo malo". 

POR LA LIBERTAD DE PRENSA 

De vez en cuando los medios de comunicación 
son también noticia. En este mes los 
compaileros del diario "El Financiero" están 
cun~pliendo un año de trabajo en Querétaro, y 
precisamente en los días de los festejos por la 
Libertad de Expresión, un grupo de reporter0s 
de la televisora local son mandados a la calle por 
exigir sus derechos. [Vaya manera de festejar! 

Mientras, en un ambiente de pluralidad y ca
maradería, los diputados de la Legislatura local 
-presentes de todos los partidos con represen-

. tante, PRI, PAN, PDM, PPS, PFCRN-, ofreci
eron un convivio a los informadores. Ahí los 
diputados no subieron a la tribuna y solo escu
charon a su líder en turno, Edgardo Cabrera 
Delgado. "Para hechos", los periodistas se apo
deraron del micrófono y tomaron la palabra el 
dirigente de la Asociación de Egresados de Pe
riodismo, Víctor Sanchez Bandala, reportero de 
El Financiero~ el com,pañero José Luis Urzúa, 
premio estatal de periodismo, corresponsal de 
La Jornada y director del noticiero de Radio 
Querétaro, así como el director del Semanario 
"El Nuevo Amanecer de Querétaro" . . 

En su mensaje, Edgardo Cabrera recordó a 
varios extintos periodistas queretanos: men
cionó a Carlos Septién García, Luis Vega y 
Monroy, José Dolores Frías, Pablo Cabrera y 
José Guadalupe Ramirez Alvarez. El trabajo 
periodístico, según el legislador priista, es "una 
de las tareas más relevantes y trascendentales de 
Ja vida en nuestra entidad federativa, ejercicio 
que se demuestra en informar al pueblo medi
ante el análisis objetivo y la critica cuando se 
atenta en contra de la sociedad, como valiosos 
interlocutores de la opinión pública". 

Y el jueves pasado, en "El Piojito", el famoso 
balneario de Villa del Marqués, el alcalde Angel 
Serrano Vizcaya hizo lo propio. Ahi hubo 
oportunidad de saludar a colegas de Noticias, 
Diario de Querétaro, de los medios 
radiofónicos, de TVQ, del periódico Mass, y 
claro, al maestro Arturo Ruíz Flores, secretario 
del Ayuntamiento. El periodismo queretano 
continúa creciendo. 
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Lomas de San Pablo: las viviendas 
-haber, sfdo reconstruídas de un 

parecen 
temblor 

Por: Mary González Hernández 
Fotos: Jesús Ontiveros. 

Situada a unos pasos de la colonia Las 
Américas y frente a la Preparatoria 
Norte, la Unidad Habitacional Lo
mas de San Pablo, convertida hoy en 
un lugar abandonado y privado de los 
servicios más elementales, forma 
parte ya, de una ilusión viviendística 
decorosa, que estuvo muy léjos de 
alcanzarse. Durante' casi diez meses, 
los vecinos de este lugar han sufrido 
las consecuencias del total incum
plimiento de que han sido objeto, por 
parte de la constructora OF ASA, la 
que pese a haber sido demandada 
ante la Procuraduría Federal del 
Consumidor (PROFECO) no ha res
uelto los problemas que aquejan a los 
colonos. 

Las viviendas se ven mal construi
das, grandes matorrales crecen por 
doquier, las fugas de agua también 
salen al encuentro, las areas que en un 
tiempo estuyieron previstas para ser 
especias verdes, estan llenas de de
sperdicioes de bloques de concreto y 
ladrillos inservibles y casi el 70 por 
ciento de las casas están deshabitadas. 

Aqui el agua no abunda, el alum-

están siendo revendidas a 38 millones 
de pesos. Además OFASA tiene una 
deuda con la Comisión Estatal de 
Aguas, por una cantidad de 60 mil
lones de pesos y al no ser saldada, la 
dependencia embargará en breve, 
algunas de las viviendas y se apre
sur:mí a realiza.r contrato por servicio 
de agua, con los interesados del lugar. 

Griselda García dice que los 
problemas son graves, ya que a la 
fecha todavía hay personas que están 
pagando y escriturando sus casas y la 
inmobiliaria no les ha entregado 
nada. "Además -expresa- la con_
structora no ha entr~gado la colonia 
al municipio y por eso en parte es que 
no tenemos alumbrado público y 
hasta con la Comisión Federal de 
Electricidad tiene problemas, porque 
también ahí hay una deduda grande 
que se tiene que pagar, y mientras no 
se pague, pués los amolados somos 
nosotros". 

Explica además que en la entrega 
de las casa, varias persona-s se vieron 
afectadas, ya que la mayoría al ver el 
estado de deterioro en que se encon
trabnn, prefirieron no aceptnr, "pero 
fue peor, porque ni siquiera les 
devolvieron su dinero". enfatiza 

Manuel Zúñiga.- Problemas 
costrucción ._ - _ 

brado públieo no se ha podido con
seguir desde el mes de septiembre del 
año pasado y la escríturación de las 
casas tampoco se ha obten ido. Doña 
Griselda García, vecina de la calle de 
Fidel Amill)a, comenta que en esta 
colonia se carece totalmente de alum
btado público desde hace diez meses, 
amén de que los primeros tres meses 
no tuvi:eron ni luz en sus propias 
casas. "Nos teníamos que alumbrar 
eon veladoras y ahora cuando no hay 
agua, que es casi siempre, tenemos 
que acarrearla de allá abajo". 

Según los datos propGrcionados 
por los mismos proveedores de las 
viviendas, la constructora tardó dos 
años para entregar las casas, las que 
a pesar de encontrarse en mal estado, 

alumbrado 

Grise-Jda García. 
A su vez, la sei'lora Rebeca 

Hernández Alanis, quien apenas 
tiene un mes viviendo en Lomas de 
San Pablo, coincide al decir que las 
casas estan muy mal hechas y 
también las tu be rías. ¿Vigilancia?, 
poca, pero si hay "por ahí una 
camioneta de pitufillos" ai'iade. 

En ranto, Manuel Zuñiga precisa 
que una semana antes de habitar su 
casa le plati_caron que ahí violaron a 
una muchacha . "Una vez en una de 
las casas estaban como 50 estudiantes 
haciendo escandalo- y fumando, 
después vinieron dos patrullas y se 
llevaron a varios de ellos". A~imismo 
Griselda García responde: ''fue en la 
calle Eje Norte, ahí llegó la policía a 

una casa, donde había varias parejas 
que estaban en la oscuridad haciendo 
no se que, bueno usted se imagina, 
estaban hasta en las escaleras, y esa 
vez porque llego la patrulla, pero 
regularmente no hay vigilancia y 
como las casas estan deshabitadas, se 
presta para que los muchachos entren 
a hacer sus cosas". 

Cada quien por su parte, los 
vecinos coinciden en afirmar que en 
la colonia existe mucha desunión, y 
que por lo mismo no se ha logrado 
hacer nada positivo para ellos, en un 
principio, comentan; había varias 
citas para reunirnos todos _ los 
colonos, pero casi nadie iva, hasta 
llego a venir el diputado priísta Jesús 
Rodríguez Hernández, quien prom
etió ayudarnos, pero al ver tan 
poquita gente se desanimó y ya no 
regresó. Pero aunque existe desunión 
y cada quien trata de resolver los 
problemas por su parte, si exite un 
Cómite de Colonos, en el que se 
encuentra el señor Sergio Balbanera, 
quien realmente ha hecho muy poco 
pues, expresan los vecinos que "hace 
poquito todavía duramos una semana 
sin agua y una vez en la madrugada 
de repente llego, eran las dos y como 
el agua llego con mucha presión, las 
tuberías se rompieron en muchas 
casas deshabitadas y tuvimos que 
levantarnos a hacer algo". 

En esa ocasión como nada era 
suficiente -contiuuán- fuimos a 
hablarle a su casa al seí1or Balvanera, 
para que nos ayudara a cerrar las 
llaves o amarrarlas con alambres, 
pero nos dijo que oo tenía herram
i~ntas y no nos aytldo; nosotros ter
minamos finalmente hasta como a las 
cuatro d~ la tarde. Antes de que 
sucediera esto, y al verse afectados 
por la falta de agua, los colonos 
tuvieron que pagar una pipa de agua 
a 60 mil pesos. 

María -de los Angeles Aguilar 
indica que está preocupada a pesar de 
la demanda -contra la inmobiliaria y 
de varios mítines que realizaron en la 

- ciudad, que no han resuelto nada, 
"solamente la última vez que hicimos 
un mitin frente al Palacio de Gobi
erno, hablamos con el secretario del 
gobernador y nos dijo qlle ivan a 
intervenir, y lo hicieron porque al 
otro día, después del mitin, llego el 
agua a la colonia, pero duro muy 
poco". Antes, ailade; apenas hacia 
tantito aire y se iva la iuz dentro de 
las casas y depués tardaba como dos 
o tres días en llegar y nosotros 
teníamos que sufrir las consecuen
cias. 

Mucho se ha tratado de resolver en 

Malos acabados 

Lomas de San Pablo:-Unida~ Habi
tacional, que agrupa alrededor de 
unas 20 familias que al no quedarles 
más remedio tuvieron que aceptar las 
casas aun como estaban, y mientras 
transcurre el tiempo, la gente se tiene 
que aguantar y vivir en ese lugar 
"fantasma", donde parece que las 
viviendas fueron reconsttu idas 
después de un temblor que dejo sus 
calles y fachadas totalmente deterio
radas. 

Antonio Sánchez Rodríguez dice 
que la gente ya está tan fastidiada de 
tanto problema que ya ni hace caso, 
al ver que nadie los ayuda, pues "la 
demanda la hicimos y aun esta en 
PROFECO, que no nos ha resuelto 
nada . Es una fraude lo que nos 
hicieron, por que la casa muestra esta 
muy bonita y no es nada parecida a 
la nuestra, tan sólo mire, hay una sola 
tubería para las casas duplex _ y 
cuando se tapa el drenaje de una casa 
de arriba, pues también se tapa la de 
abajo, COf.iO sucede ahorita en mi 
casa" . 

Asi, poco a poco la gente se 
acostumbra a la rutina diaria de los 
problemas que ya no son raros para 
ellos, cada quien ve por sí mismo 
como resolv~r lo que les afecta. 
Mientras que pasa el tiempG las 
posibilidades de que haya un posjble 
arreglo satisfactorio entre los 
proveedores y la inmobiliaria -que 
no solamente es deudora con los 
colonos, sino también _con la 
Comisión Federal de Electrkidad y 
con la Comisión Estatal de Aguas
van reduciendose al paso diario. 
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Querétaro, Qro., a 14 de junio de 1990 

¿Qué es la vida? 
Un frensi 
¿Qué es la vida? 
Un sueflo 
Y los sueños, sueños son. 

El Sindicato Unico de Personal Académico de la Universidad 
Autónoma de Querétaro 

Expresa sus condolencias a los maestros: Felipe y Alfredo Zepeda 
Garrido, por el sensible fallecimiento de su señor padre, 

ING. FELIPE ZEPEDA AMEZCUA 
acaecido en esta ciudad el9 del presente. Hacemos votos por la pronta 
resignación de dos agremiados nuestros, así como de sus familiares. 

Atentamente 
EL COMITE EJECUTIVO 

v.-c.rwa39 
?.n1.R.I; 
y2-o7 

~OUÍtLl UJ? 

'i1iJt tt I ... J!l U S ' ' 
~ 

... '<1. tía c<Yvf,U/l,_a 

Recepció'n: 8:30 
Función- 9:00 p.m. 

Con las mejores telas 
nacionales e importadas 

El vestido o traje que 
Ud. necesita se los 

confecciona m os 
Atención personalizada 

Vísítenos en: 
Angela Peralta N~ 1 y· 3 B Centro 

Querétaro, Oro. C.P. 76000 
Tels. 2-06-13 y 2-81-01 Jueves, Viernes y Sábado 

.-----------UNIVERSIDAD _________ ..,. 

·¡j ' . 
~· 

-
.Si terminaste la preparatoria ..... 

La Universidad 
José Vasconcelos 

Incorporada a la 

UNAM 
Clave 8811 

Te ofrece las carreras de: 
Ltc. en Relaciones l.nternacionales 
Lic. en Trabajo. Social 
Lic. en Economía 

Informes: 
16 de Septiembre 74 Ote. 
Teléfono: 4-17-79 
Querétaro, Qro. 

Fichas para exámenes · 
de admisión a partir 
del · 21 de mayo 

Si no sabemos de donde venimos, no 
sabremos a donde vamos: Tomás Vázquez 

El Foro de Reestructuración Sindical 
del SUPAUAQ, y la escasa respuesta 
de los profesores universitarios, 
propició en ese gremio un espacio de 
autocrítica, calificado inluso por 
algunos asistentes como "severo" 
pero "muy saludable", dado que 
permitió que se cuestionara la raíz del 
desinterés por la participación sindi
cal, la pérdida de. identidad y la 
necesidad de replantear el quehacer 
gremial. El vocero sindical, Tomás 
V ázquez A. rellano, aseguró que "si no 
sabemos de donde venimos no sabre
mos a donde vamos" y sostuvo que 
''como sindicato académico no pode
mos sustraernos al debate de la 
modernización", al tiempo que el 
secretario general del SUPAUAQ, 
Juan Carlos Aguillón, habló de los 
errores en los 15 míos de vida sindical 
y destacó que la deteriorada imágep 
que se tenía en 1988 ya ha sido 
superada, pues "al interior de la 
Universidad y de la sociedad se ha 
recuperado importante presencia". 

Entre otros participantes, los pro
fesores Alonso Cabrera, José López, 
Marco A. Macías y Jesús Nieva, 
coincidieron en seüalar en la impor
tancia de replantear la relaci&n entre 

finill~ ~, 
PAPELERIA 

REGALOS- ARTESANIAS 
FORMAS FISCALES 

FORMAS DE SALUBRIDAD 
ARTICULOS ESCOLARES 

Y DE OFICINA 
Andador Matamoros No. 6-A 
Atrás de los Cines Alameda 

Tel. 2-02-00 
Querétaro, Qro. 

,.~ . 
r 

, • ...... -.. , -::. 

. · .. .... . 11TURISMO 
ANTONIO PEREZ" 
TRAVEL SERVICE 

MASDE35AÑOS .... ~ 
.... DE EXPERIENCIA-~~ 
----A SU SERVICIO . 

VOLGA & DANUBIO 
MEXICO 5 D.F. 

511·62-94 
TEL. 533-11-48 

514-91-67 •.• :' · ' '· , , 
"":' . 

~----
. ·. /f.it ~·r:. • 5~-.~ · 

las bases y la dirigencia, a fin de 
eliminar el centralismo y la verticali- . 
dad. En una ponencia presentada por 
escrito, la maestra Concepción 
Olve'ra Pacheco cuestionó el fun
cionamiento de los comités seccion
ales, en tanto células organizativas 
del sindicato. 

Se virtieron múltiples comentarios 
en el sentido de que la participación 
tiene que ver con"' los niveles de 
conciencia y que una reforma sindi
cal tiene que ir más allá de la letra 
para inicidir en el modo de ser 
sindicalista; igualmente se'insistió en 
la necesidad de vincular lo académico 
con lo sindical y en propiciar las 
condiciones para que la vida sindical 
se reactive desde la base. 

~ . 

A MEDIA LUZ 

Los años del PRI en el gobierno 
están contactos con los dedos 
de la mano d.e un mono 
zurdo y manco más 
despristidigitador 
muy diestro 

PRUEBELAS HOY MISMO 
EN: 

PROL. CORREGIDORA 42 S<JR 
CIMATARIO 

TELS. ~:~~:j~ EXT.I2 

CON SERVICIO A DOMICILIO 

AV. CONSTITUYENTES 57 PTE. 
ESQ. FRAY JÚAN DE SAN MIGUEL 

ZARAGOZA 1.58 PTE. 
CASI ESQ. TECNOI.OGICO 

TEL. 6·27·12 
. CON SERVICIO A DOMICILIO 

Arquitectura Linea y Diseño 
Altamirano No. 23 casi esquina con 

Reíonna Tel. 2-88-82 Querétaro, Qro .. 

PROYECTOS DISEÑO 
CONSTRUCCION 

LICENCIAS MAQUETAS 
DECORACION DE 

INTERIORES 
PRESUPUESTOS A LA 

MEDIDA DE SUS 
POSIBILIDADES 

Búsquenos, en el centro de la ciudad, 
rumbo al barrio de La Cruz 

lng. Jaime Mendo~a Zaragoza 
AI;q. J. Alfredo Rosales Luna 



Que • se oiga 
Nelson Sanchez, de los Fresnos: 
En verdad casi no acostumbro las 
películas pornográficas. Pienso 
que cuando se conoce el amor de 
otra forma no hay necesidad de. 
entretenerse con eso. Creo que es
ta bien que las exhiban porque 
debe haber cine para todos los 
gustos, pero por otra parte pienso 
que esta mal ya que es un-a forma 
de fomentar la delincuencia debi
do a lo que ensei1an esas películas 
y la falta de vigilancia en cines. 

Filemón Cruz López, de Sán Pa
blo: Las series pornográficas son 
nocivas para la niñez, porque a los 
adultos les hace menos dailo; ade
más estas películas no tienen nada 
de cultura que puedan enseilar; yo 
pienso que si hay una re1ación 
entre un hombre y una mujer por 
cariño, amor o deseo, ellos la 
cambian a una aberración . Deben 
quitarlas de finitivamente. 

' 

Maria Rosa Munguía, del Frac
cionamiento San José Inn: Yo 
nunca he visto una película de 
esas, pero realmen_te es horrible 
que nunca puedo alquilar una 
película por que trae algo incon
veniente. Sj deberían quitarlas o 
prohibirlas al p(J bl ico para que no 
se adquieran fácilmente. 

Francisco Hernández, del Tin
tero: Para mi que pasen e~as 
películas en los cines esta mal, 
por que eso es para gente grande, 
a mi no. me gusta eso y nunca e 
ido, deqerúin quitarlas porque 
perjudica más que nada a los 
menores de edad. 

Hortensia Gomez, de San Bar
tolo: Yo pienso que tienen cosas 
muy emocionantes, a mi si me 
gustan, y lo que dicen de ellas son 
P\lras mentiras. La gente habla 
de más, porque en ocasiones sí 
tienen contenido. Entre los títu
los que recuerdo estan algunas de 
Pedro Infante .. . ¡¿Ha las porno
gráficas son otras?! ... Pués yo 
pienso que si deberían pro
hibirlas, por que los niños las ven 
y no esta bien. 

Clementina Lugo Nieto, de 
Lomas de Casa Blanca: Esas son 
cintas malas y feas, ¿que gana 
uno con ver eso? Deberían de 
prohibjrlas, yo no las he visto 
pero habiendo tanto nmo 
deberían quitarlas para evitar el 
mal hábito. 
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Superbarrio: nunca es más negra la noche 
sino cuando esta a punto de amanecer 

Por: Salvador Alcocer Fidel Soto y José María Hernández Cortina. 

"Soy enemigo del presidente municipal de 
Querétaro porque el presidente municipal de 
Querétaro es enemigo del pueblo" exclamó 
contundente y definitivo, pero sorpresiva 
mente sereno, casi feliz, Superbarrio, ley
enda de la lucha libre volcada en lucha 
comprometida, lucha popular: 

"El día 12 de este mes se cumplen tres 
años en que yo decidí cambiar la lucha del 
ring por la lucha en la ciudad. Un dia dije: 
'"Yo me voy a bajar del cuadr.ilátero y me 
voy a ir a la lucha por el pueblo, a la l4cha 
de deveras, a la lucha por mi gente; voy a 
estar con ellos en las buenas y en las malas , 
en los barrios; quiero estar con ellos cada vez 
que con ellos se cometa una injusticia .. . " . 

Superbarrio, el hombre de amarillo , el 
hombre de la capa y de la ·máscara de rayo , 
el hombre que se mereció el voto de 
Cuauhtémoc Cardenas para la presidencia de 
la Repúbl ica en 1988, es sencillo, accesjble, 
generador de confianzas y de e.ntusiasmos 
entre la chiquería pobr.e que no pierde 
oportunidad de asirse a su capa. 

"El personaje de Super barrio se origina 
en la cultura popular, ¿no?, al nivel de la 
mitología cinematrográfica, el Santo, Blue 
Demon, ¿no? , que luchaban contra el Mal. 
Yo comienzo a participar en la Asamblea de 
Barrios y ahí se hacen denuncias constantes 
ctintra caseros, aumentos de renta, lanzam
ientos, juicios. Yo cuando era nií'io en la 
ciudad de México, sufrí dos lanzamientos y 
eso te dejaa tí un remordimiento, un trauma 
¿no?, una inquietud de hacer algo para que 
no se repitan esos momentos. Actualmente 
hay . cincuenta. lanzam ientos por día eo la 
ciudad de México ... Ante esta necesidad ... ; 
aunque tü ya lo viviste, te nace ·el ánimo de 
hacer algo para que ya nadie sufra con este 
problemas, ¿no? ... 

A diferencia de otros mültiples líderes de 
izquierda, en el discurso de Superbarrio no · 
hay histeria, no hay sangría de lugares 
comunes no hay el típico desgarramiento 
existencia. Al contrario, se nota la alegría 
nacida de la esperanza de la lucha misma, a. 
pesar "de que los despojos brutales, de la 
violencia priísta que nosotros l1emos sufrido 
en el Norte, en Guerrero, en Michoacán; el 
pueblo está comprendiendo que es necesario 
organizarse para quitar ya a tantos bandidos 
de los palacios de Gobierno y de Jos palacios 
municipales. Sabemos que vamos a llegar a 
la victoria tarde o temprano, por las buenas 
o por las malas; como se nos pongan, los 
vamos a derrotar". 

Este hombre, que contra todas las pre
venciones y amenazas se coló en la Asamblea 
de Representantes de la ciudad de México, 
gobernada por los charros priístas de la 
cínica sordera (los Ortiz Arana, los Oi'late, 
etc), para exigir el uso de la palabra en 
nombre de los pobres de México, afirma , sin 
prisas , sin pausas: 

''Este miércoles voy a tener (de la semana 
pasada) una reunión en la ciudad de México 
con diversas organizaciones, en un foro 
donde se va a tratar el asunto del comercio 
ambulante y ahí voy a denunciar que en la 
ciudad de Querétaro hay un presidente 
municipal que odia al pueblo, un presidente 

que, al igual que Camacho Solís (el regente 
capitalino), envía a sus buitres a que nos 
despojen de nuestras legítimas pertenencias, 
a nosotros que somos gente de trabajo". 

"Porque en la ciudad de México yo soy 
vendedor ambulante, de esos que llaman 
"toreros"; y al igual que a quí, el gobierno 
ilegítimo nos quiere quitar la calle para 
darsela a los ricos, a los grandes comerciantes 
establecidos, que no pagan impuestos y 
explotan a mucha gente". .. 

"Ellos quieren que en el Centro Histórico 
no haya pobres, pero no hacen nada para 
eliminar la pobreza, que dicen, es fea, sobre 
todo para el turismo". ·· 

"Quieren sólo ver en el Centro His óric;Ó 
bancos, grandes hoteles, oficinas; no quieren 
inquilinos pobres"; 

"Pero nosotros no nos vamos a salir del 
centro de la ciudad, pOique las calles son de 
todos; que se vayan ellos, los presidente 
munic'ipales, los virreyes, y que no~dejen a 
nosotros trabajar dignamente; que se larguen 
a sus palacios; nosotros no dejaremos que nos 
despojen de la ciudad"; 

"Por eso nos estamos organizando. Hemos 
estado frente a frente con los funcionarios 
que arrugan la cara porque tienen más 
máscaras que yo. Hemos evitado en qwchos 
casos que los pobres fueran desalojados. Y no 
estamos cansados a pesar que sabemos que 
todavía nos falta mucho. Nos falta transfor
mar el país ... 

Superbarrio, un hombre de luces al que la 
simple mención de las Universidades ••Je 
ponen la carne chinita", concluye ccn una 
cátedra de derecho constitucional: 

"A este gobierno le 0storba la 
Constitución; la Constitución que se prom
ulgó aquí el 5 de febrero de 1917, la 
Constitución que establece la garantía de una 
vivienda digna para todos los mexicanos; a 
este gobierno le gustaría hacer una nueva 
Constitución donde desaparecieran los pob
res de un plumazo; porque tal parece que los 
pobres les estorbamos para sus planes. Pero 
nosotros estamos decididos a continuar 
luchando hasta que cada familia de mexi 
canos tengan la vivienda digna que el 
Cosntituyente estableció como garantía so
cial tras una larga lucha en la que murieron 
más de un millón de mexicanos. Para que la 
lucha armada no haya sido en vano, hay que 
hacer valer, ahora, cada día, en todos los 
rumbos del país, los derechos y garantías que 
nos legaron los Flores Magón, Villa, Zapara, 
Felipe Angeles, y tantos mexicanos que 
tenian aquéllas cosas bien puestas ... 

"La gente sabe perfectamente quiénes son 
los enemigos del pueblo; por eso tenemos 
mucha confianza y continuamos 
organizándonos. A los traidores, a los que se 
venden por- una licencia, les decimos 
:"Largese usted, Judas, a donde más les 
convenga. Sabemos que su necesidad es 
mucha, pero no vengan aquí a desmoralizar 
la lucha del Queblo. Porque se venden por 
hambre, pero también hay gente digna que 
no se vende. Con ellos estamos nosotros''. 

"Organicémonos, compañeros: . Nunc'l. es 
más negra la noche sino cuando está a "punto 
de amanecer ... ". 
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· Desvirtúa al cooperativismo 
Viene de la Ja .. Pág. 
proponer la creación de proyectos coop- · 
erativos para hacer frente al desempleo 
y el subempleo. Las Cajas Populares en 
Querétaro, dijo, tienen mucho espacio 
qué llenar. 
"Un banca popular desvirtuaría en mu
cho sus fundones, y tetminaría pasando 
lo que ocurrió en Israel, donde muchas 
cooperativas se dedican a la fabricación 
de armas, lo cual resulta una con
tradicción hasta biológica, pues inde
pendientemente de la ganancia lo mismo 
daría dedicarse a la producción de 
~ariguana. Al mismo tiempo, Samayoa 
indicó que el Departamento de Fomento 
Cooperativo del estado vino a cubrir un 
gran vacío pero por falta de personal e 
infraestructura es insuficiente. 

El cooperativismo sigue siendo una 
alternativa viable para el desarrollo, 
sobre todo porque va dirigido a resolver 
necesidades de los sectores menestero
sos, y hay opiniones un poco injustas 
hacia el cooperativismo, asentó, luego de 
advertir sobre el descuido en la 
formación de cuadros con la preparación 
necesaria para organizar y dirigir las 
cooperativas de acuerdo con los princip
ios doctrinarios. Esta es, dijo, una de las 
carencias más graves del sector. 

APORTA EL COOPERATIVISMO 
SOLO EL 4 % DEL PIB 

Por otra parte, durante una sesión de la 
Comisión legisla ti va que estudia el 
proyecto de Ley General de Fomento 
Cooperativo -de la que forman parte los 
diputados priístas Edgardo Rocha y 
Octaviano Camargo-, realizada en esta 
ciudad, el primero de ellos sostuvo que 
"las cajas populares no son grupos priv
ilegiadqs'' y aseveró que la 
reglamentación de esas asociaciones 
procurará el beneficio de sus socios". En 

·. fanto, el diputado panista José Antonio 
· Gándara, manifestó su preocupación 
porque "el sector- cooperativista tiene 
ahorita la espada de Hacienda sobre la 
cabeza". . · 

"A las cooperativas -indicó el legis
lador panista- se les dió un plazo que 
vence en septiembre pa-ra "que opten por 
un régimen fiscal distinto al que· tienén; 
nosotros no aceptamos que las coopera
tivas como organización sean sujetos del 
impuesto sobre la renta, ni del 2 ¡:;¡or 
ciento al activo fijo por la sencilla razón 
de que su forma de crecimiento es la 
aportación del trabajo ya gravado por el 
impuesto sobre el producto del trabajo". 

Gándara Terrazas dijo más adelante 
que desafortunadamente la importancia 
del sector cooperativo en el país es muy 
reducida -aporta el 4 por ciento al 
Producto Interno Bruto-, sobre todo 
debido a que algunos regímenes no le 
han dado el apoyo necesario. Explicó 
por último que el anteproyecto de la Ley 
de Fomento Cooperativo propone, entre 
otras cosas, que se reconozca 
jurídicamente al cooperativismo como 
parte del sector social, la creación del 
Banco Cooperativista, la creación de un 
Tribunal de lo Contencioso, y que el 
cooperativismo sea adoptado por la- SEP 
como una materia académica en la 
formación de los estudiantes. 

Debe abrirse el régimen a la auténtica democracia: De Gasperín 
Viene de la 1 a. Pág. 
Pablo II "vino a alentarnos para luchar por la dignidad, 
porque Jo que no hacemos por nosotros no lo va a hacer 
otro. ni el gobierno ni otro país", de ahí que, en 
consonancia con e~ mandato evangélko, "tenemos que 
cobrar nuestra dignidad". 

"Desde México el Papa habló para América Latina 
y para todo el mundo, pues su voz tiene proyección 
internacional, y desde luego hizo también un serio 
análisis de la realidad mexicana. Lo que dijo en Chateo 
(en su mensaje a los pobres) fue muy revelador, al igual 
que sus palabras ante los jóvenes y los empresarios. 
Cuando los obispos hablan <:ie "opción preferencial por 
los pobres", señalan que el mejor servicio que puede 
hacer la Iglesia al hermano pobre es la Evangelización, 
anunciar a Cristo liberador integral, es decir, dar a los 
pobres la fuerza de Cristo resucitado que haga que el 
pueblo se reconozca como sujeto de derechos y 
obligaciones para que haga respetar esos derechos. Si 
no viene la liberación desd~ dentro, de 13i propia 
dignificación -alertó- lo demás son paños calientes". 

Al frente de la diócesis de Querétaro desde hace 13 
meses, el antiguo obispo de Tuxpan imprime serenidad 
y solidez a cada una de sus palabras. En la amplia 
conversación habla de una violencia que va más allá del 
ámbito físico: "eJ hombre se siente violentado por los 
bajos salarios, por el caro e insuficiente transporte,, por 
la falta de servicios y por el maltrato que recibe en las 
oficinas públicas: todo el entorno social Jo mantiene 
presionado y angustiado, no puede llevar una vida en 
paz. El ciudadano mexicano tiene que estar a la 
defensiva en todo , porque todo mundo lo maltrata''. 

DISGUSTA A LA lGLESlA QUE EL PDM SE 
QUIERA APROPIAR EL NOMBRE DE "CRIS
TIANO" 

En otro orden de ideas, al comentar el anuncio de los 
dirigen,tes del Partido Democráta Mexicano en el 
sentido de que su partido adoptará próximamente el 
nombre de Partido Demócrata Cristiano, monsei'ior De 
Gasperín asentó que "la Iglesia no ve con buenos ojos 
que un partido político o una facción se apropien el 
nombre de Cristiano, porque lo cristiano siempre le 
quedará grande a cualquier institución humana. Lo 
cristiano -prosiguió- es más grande que cualquier 
partido políti.::o o institución". 

Yo creo, dijo, que éso les puede resultar incluso 
contraproducente. 

No obstante, advirtió, "estamos en un país lib.r;e, en 
una sociedad pluralista y el ciudadano debe dar a cada 
cosa su valor. No podemos impedir el libre pensam
iento; claro, están en el mundo los partidos de la 
Democracia Cristiana, que vienen desde hace mucho 
tiempo ... pero no, no nos gusta éso de que alguien se 
apropie el nombre de Cristiano. Y lo mejor es vivir más 
Jo cristiano, vivirlo antes que proclamarlo o gloriarse de 
ello". · 

Den Mario de Gasperin inconforme por el anuncio del cambio 
de nombre del PDM. 

Fren,a el desarrollo universitario la rig.idez de la SPP 
Viene de la la. Pág. - Sí, solicitamos a través de la dirección de 
con los cambios, y a éso yo le llam0 modernidad: estar 1 nvestigación de la SEP, financiamiento para 14 
más apegados a las necesidades de la sociedad. proyectos, pero no hemos recibido resp11esta. Para esos 

- ¿Ese es el caso de la Universidad de Querétaro? proyectos, que también fueron canalizados vía 
- Sí, y yo creo que es el caso de tódas las instituciones Concyteq, solicitamos recursos por 400 millones de 

públicas de educación superior. pesos. 
-Una cuestión que se manejó mucho en el Congreso • -Por último, señor rector, y cambiando de tema, una 

de la. UNAM fue el apoyo financiero a la educación cuestión que pudiera ser espinosa pero muy interesante. 
superior ... 

- Eso se aprobó en el Congreso pero siempre ha 
estado como prioritario en todas las universidades. El 
problema es que a veces la Secretaria de Prograll!ación 
y Presupuesto no da el dinero que se le solicita, aunque 
la SEP lo apruebe ... la SPP no lo suelta. . 

- En Querétaro, sefior rector, ¿cuál es el requerim-
iento en ese renglón? . 

- Como todas las unive-rsidades, necesitamos más 
apoyo a las tr.es áreas sustantivas, pero desafortunada
mente la SPP tiene sus presupuestos rígidos Y. estrictos. 

- ¿Y para mover esa rigidez qué hacen las uni ver- · 
sidades? r 

- No nos queda más que la gestión, y también hay 
que entender cuál es la situación del país y no sólo la 
de las universidades. Ahorita estamos viendo que los 
obreros están siendo muy castigados, y si a alguien 
perjudicó el Pacto fue al pueblo. 

- ¿Hay alguna petición en trámite para apoyo a la 
investigación? 

Es bien sabido que la Universidad de Querétaro no está 
al márgen de los acontecimientos sociales y políticos~ 
ante el proceso político que se avecina en Querétaro y 
con el antecedente de que algunos funcionarios ... 

- Nosotros somos muy respetuosos de lo que sucede 
en el ámbito político y creo qu.e cada partido hará. su 
campai1a, y si bien como dices la Universidad está 
inmersa en la sociedad, como institución es apolítica, 
lo cual no quita que individualmente todos los que están 
aquí, maestros, estudiantes, trabajadores, puedan hacer 
política, pero como institución es apolítica y respetuosa 
de los procesos políticos. 

- Mucho-se especula en torno a los funciottarios de 
la actual administración estatal, pues muchos de ellos 
fueron directores o jefes de departamento, y que el año 
próximo pensarían en retornar a la Universidad ... 

- No hemos pensado en éso, pues falta todavía más 
cte año y medio para éso. 

- Pero podria ser una ... 
- Todavía falta más de año y medio para éso. 



Desde la Sierra Gorda 

Ayutla, El Rejalg~r, Arroyo Seco ... 
El agua escasea en Arroyo Seco, pero lo que más 
duele a los habitantes de ese empobrecido lugar es 
que ef alcalde se haya adjudicado para su uso 
exclusivo una toma para que el ganado no pase sed, 
y no solo éso, sino que todavía le alcanza para 
abastecer a sus amigos de San Ciro, en San Luis 
Potosí. Han llegado informes de que incluso retó 
a golpes a unos empleados de la Comisión Estatal 
de Aguas de Jalpan, mostrando nuevamente su 
muy personal estilo de gobernar. El clamor de las 
mujeres de la región es cada día más fuerte por la 
sed. 

En tanto, las 15 familias de El Rejalgar que hace 
tiempo acogieron con gran júbilo la noticia de que 
pronto tendrían energía eléctrica, se han quedado 
esperando. Alguien les dijo que se la pondrían 
hasta que dejen de "andar de opositores". En La 
delegación municipal de Ayutla, Arroyo Seco, ha 
quedado abandonada la construcción de un 
puente, del cual sólo pusieron las bases. Resulta 
que la gente del lugar habja instalado un puente 
colgante, de madera, ciertamente peligroso, pero 
ahora dicen: "antes siquiera teníamos por donde 
pasar y ahora ya ni éso ... " 
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Negociaciones de Valenite y obreros, hoy 
Este lunes el sindicato de Valenite Get, tendrá 
audiendia conciliatoria en la Secretaria del Tra
bajo y Previsjón Social en la entiodad, en la cual 
se negociarán fas 13 clausulas restantes de 27 
presentadas, ante ello el Presidente de la Junta 
Local de Conciliación y Arbitraje, Saül Corona 
Cortez, seiialó que la empresa ofreció mejoras en 
6.44 por ciento, lo cual puede considerarse como 
aceptable tomando en cuenta que los aumentos en 
contratos colectivos de trabajo en la entidad se 
tiene como promedio 4 ó 5 puntos. En tanto el 
Legislador cetemista, Octaviano Camargo Rojas, 
comentó que para "arrelgar este conflicto se 
necesita un milagro". 

Al cumplirse los 75 días de huelga de los 40 
trabajadores de la empresa metal-mecánica (el 15 
de mayo), el Secretario estatal del Trabajo y 
Previsión Social, Salvador Rojas Paredes, sostuvo 
que existen "algunas posibilidades de solución" y 
a pesar de que no hay una "definición que pueda 
manejarse como fórmula de arreglo' no han 
cesado las pláticas. 

Para arreglar el conflicto de Valen.ite se necesita 
buena voluntad de las dos partes, pero princi
palmente de la empresa -apunto Octaviano Cam-

argo al hablar de su cuestionada participación- se 
necesita dinero y yo no soy mago, o bien un 
milagro, y no soy santo. 

El Secretario de Trabajos y Conflictos de la 
Confederación de Trabajadores de México en la 
entidad, adviritó que no hay elementos jurídicos 
para declarar la inexistencia de huelga (fallo que 
se dará a conocer durante la presente semana), 
puesto que se cumplió con todos los requisitos. 

Asimismo añadió que el 25 por ciento de 
incremento salarial, directo al tabulador no se 
negociará con la empresa, y en cuanto a las 
clausulas que faltan por revisar afirmó que las 
principales diferencias se encuentran en las que se 
refieren a aguinaldo -la empresa ofrece 2 días, los 
trabajadores pide:q tres-, en la prima vacacional se 
demanda una escala que no ha sido aceptada, y en 
ahorro -donde se les proporciona un .incremento 
de un punto, los obreros piden 3-. 

Agreden a líderes del CDP 
Viene de la la. Pág. . algunos de los cuales -dij~ron- han invadido 

predios de Maxei con el apoyo del citado funcion
ario. 

Sergio Gerónimo Sánchez uno de los pr.in~.ipales 
lideres del CDP que junto con otros dos 
compañeros suyos resultó con golpes en todo el 
cuerpo y serias lesiones en el cráneo y los pómulos, 
anunció que si las autoridades estatales no ponen 
fin a los atentados, los oedepistas tomarán las calles 
y difundirán ampliamente el caso en todos los 
foros nacionales ·a su alcance. 

Según Eduardo León Chaín, también directivo 
cedepista, la C OP está alarmada por el 
crecimiento de su organización y lo quieren parar 
a golpes; hay -.>l ijo - una pérdida generalizada de 
confianza en ías instituciones gubernamentales. 
Gerónimo Sánchez reconoció que en Maxei 
"somos de oposición, pero de una oposición social 
generada porque el gobierno nos cerró puertas y 
nos ob li gó a organizarnos". 

Aguas negras en San Gregorie 

En una asamblea realizada el domingo en Santa 
Bárbara para celebrar el primer aniversario del 
CDP cientos de personas de colonias como el 
Tepetate, Lomas de Casa Blanca, San Francisquito, 
Buena Vista, La Cruz, Maxei y Santa Bárbara, 
reprobaron el hecho con indignación. La tarde de 
hoy lunes se concentrará en la Plaza de Armas una 
amplia comjsión para .intentar hablar con el 
gobernador ciel estado. De la agresión responsabil
izaron allider de la Federación de Colonos del PRJ, 
José Luis Aguilera y a Ernesto Domínguez, 
Antonjo Cruz, Carmen Pifia, Esteban Rivera, 
Alfredo Ana ya, Carlos Vázquez y José Arredondo, 

Esta misma semana partirán a Monterrey y a la 
ciudad de México comisiones para demandar la 
solidaridad del movimiento urbano popular dei 
país ante estos sucesos. Las heridas fueron atendi
das por un médico de la propia colonia y según sus 
informes los agen tes del Ministerio Público No. 1 
y de la co lonia Burócrata se negaron a recibir la 
denuncia misma que ayer domingo fue interpuesta 
por los afectados acompai'iados d~ una multitud de 
personas. 

La ficción del clan cerrado -y pre
tendientemente autárquico -ha, ini
ciado entre nosotros, sin apenas 
advertirlo sus más cálidos defensores 
y representantes, una espectacular 
caída no impedida por los ejercicios 
verbales de quienes se atemorizan 
ante ella. El hecho de que se in
voquen códigos morales decimonó
nicos y esgriman visiones cuya cor
respondencia sólo se encuentra en los 
textos elaborados por los -eminentes 
defensores de un orden sin realidad 
palpable ante, digamos, el enorme 
flujo de .individuos provenientes de 
otras entidades, sólo puede ser señal 
de la importancia de una discusión, 
aplazada por el momento, y que se 
puede formular con una interrogante: 
¿en que consiste la queretanidad? No 
nos referimos, por supuesto, al 
ambigüo contenido del término que 
con ignorancia y falsa autoridad 
maneja la oficialidad y en el que con 
su ecumenismo conmovedor (y 
demagógico) se busca reunir a la 

Te mas del mutante 

¿Qué es lo queretano? 
Por: César Cano Basaldúa/ 1 Parte. 

familia entera siendo, de esta suerte, 
aplicado con desparpajo lo mismo 
que Epigmenio González que a un 
festival pomposo e impopular 
(Querétaro, Ciudad Barroca) o algún 
mediocre proceder engarzado desde 
el poderío institucional -que ha 
hecho ganar a unos cuantos el califi
cativo de "hombre importantísimo 
de nuestro siglo" concedido por 
petrimetres, arribistas y camaleones 
de la varia fauna local-. 

El cerro de Sangremnl y el danzar 
aéreo de un mito flamígero, Co nin y 
el c ulto al exterminio de aquello que 
se dice defender, la identidad secreta 
con el invasor como remedio único 

Con disculpas a Theodor W. Adorno. 

para aliviar un trauma nunca pade
cido y sosl~yar la historia, el olvido 
de la colonia y la irreflexible 
bandería independentista donde la fe 
sustituye al conocimiento, la 
fabulación de un pasado como 
práctica que justifica en e1 presente 
las instituciones y las jerarquías 
feudales maquilladas de democracia 
por eJ lenguaje de la paranoia 
política, la sustitución del individuo 
por el concepto, la puericultura 
conveniente y que existe a falta de 
una eugenesia cultural sólo intentada 
a ultimas fec has a nte e l alarmante 
descrédito de quienes enaltecen 
desde el poder la idea del individuo 

trabajador y ciego nacido para ser 
conducido con el patérnalismo de
spota del poUtico que se ha con
vencido de poseer la verdad y la 
realida, la plaza de todas las citas, la 
cantera mugrosa, el jardín Zenea 
cuyo nombre mutó por un interés 
particular y no colectivo, las bóvedas 
y arquerías, el río que sólo arrastra 
polución y algunos recuerdos, las 
cajles viejas con sus placas de 
nombres equivocados, la antigüedad 
de construcciones convertidad en 
dominio de unos cuantos apellidos 
pretendidarnente ilustres por añejos 
prejuicios o por el ascenso meteórico 
a cargos públicos a la sombra de la 
duda y el vituperio privado, la 
adopcióh del abolengo del coloniaje, 
la exhumación -inhumación de con
spicuos hombres oe pronto bien 
entendidos en el presente., ._ ¿son la 
queretanidad? Debemos, antes de 
formular ningún intento de re
spuesta, analizar cómo se erige tal 
interrogante. 
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Apológía de U:n suicida 
Freud mismo, ante el desvarío de la guerra, debió aceptar que la muerte constituye una 
pulsión humana tan fuerte como el erotismo. Julio Cortázar nos recrea esta ansia en su 
texto "El Perseguidor", un cuento biográfico del gran sa:xofon~sta Charles Bird Parker, 
de donde extraemos los siguientes fragmentos. 

- Me dí cuenta cuando era muy 
chico, casi 6n seguida de aprender a 
tocar el saxo. En mi casa había 
siempre un lío de todos los diablos, y 
no se hablaba más que de deudas, de 
hipotecas. ¿Tú sabes lo que es una 
hipoteca? Debe ser algo terrible, 
porque la vieja se tiraba de los pelos 
cada vez que el viejo hablaba de la _ 
hipoteca, y aababan a los golpes. Yo 
tenía trece a.ños ... pero ya has oído 
hablar de éso ... 

Por éso en casa el tiempo no 
acababa nunca, sabes.. De pelea en 
pelea, casi sin comer. Y para colmo 
la religión, ah, éso no te lo puedes 
imaginar. Cuando el maestro me 
consiguió un saxo que te hubieras 
muerto de risa si lo ves, entonces creo 
que me dí cuenta en seguida. La 
música me sacaba del tiempo, aunque 
no es más que una manera de decirlo. 
Si quieres saber lo que realmente 
siento, yo creo que la música· me 
metía en el tiempo. Pero entonces 
hay que creer que este tiempo no 
tiene nada que ver con ... bueno, con 
nosotros, por decirlo así... 

Bruno, si un día lo pudieras 
escribir ... No por mí, entiendes, a mí 
qué me importa. Pero debe ser 
hermoso. Te estaba diciendo que 
cuando comencé a tocar de chico me 
dí cuenta de que el tiempo cambiaba. 
Esto se lo conté una vez a Jim y me 
dijo que todo el mundo se siente lo 
mismo, y que cuando uno se abstrae ... 
Dijo así, cuando uno se abstrae. Pero 
no, yo no me abstraigo cuando tocQ. 

Solamente que cambio de lugar. Es 
como un ascensor, tú estás en el 
ascensor hablando con la gente, y no 
sientes nada raro, y entre tanto pasa 
el primer piso, el cfécimo, el vein
tiuno, y la ciuaad se quedó aquí 
abajo, y tú estás terminando la frase 
que habías empezado al entrar, y 
entre las primeras palabras y las 
últimas hay cincuenta y dos pisos. 

Yo me dí cuenta, cuando empecé 
a tocar, que entraba en un ascensor, 
pero era un ascensor de tiempo, si te 
lo puedo decir así. No creas que me 
olvidaba de la hipoteca o de la 
religión. Solamente queen esos 

Educación de la Sexualidad 

momento~ la hipoteca y la religión 
eran comó el traje que uno no tiene 
puesto; yo se que el traje está en el 
ropero, pero a mí no vas a decirme 
que en este momento el traje existe. 
El traje existe cuando me Lo pongo, 

Despedidas 
Elizabeth Contreras Colín. 

Las actividades llevadas a cabo en 5 
afios de trabajo comunitario en 
Educación de la Sexualidad nos lle
van a repensar en este proceso que se 
vivie con los otros, quienes ecuchan 
y comentan nuestro discurso, y 
quines nos apoyan para sacar ade 
lante estas actividades. 

El último ai1o (y no por menospre
ciar los otros) he estado en contacto 
con aquellos alumnos que ingresan al 
programa para realizar su servicio 
social, y que una vez que termina éste 
se despiden y se van a otras ac
tividades relacionadas con su se
mestre, Jógicame:-~te necesarias. Pero 

hay alumnos que ·se s1guen de 
"largo", ya "picados" terminan su 
servicio social y no llevan a cabo sus 
trámites de liberación de éste servi
cio, como una forma de continuarse 
informando y formando en temáticas 
de Sexualidad humana, donde jnida 
el voluntariado de seguir con la 
gente, con ese auténtico interés de 
hacer algo qué gusta. 

Y entran también a investigar 
acerca de la investigacion en sexuali
dad, y acerca de poner en marcha 
proyectos en otros lugares (probable
mente los dé orígen), para seguir .una 
cadeba de actividades formales, de 

Flor de asfalto 
Ajeno al día que camina por la pla=a 
derrihado de cara al sol 
duermes con la placidr:= de la muerte 
Anda. sueí'ía con tu mundo infantil 
cu(;nta/e del mundo que te miente atado a sus losas 
duras losas y una almohada hecha de tu propia came 

f' ivinws con eL dolor de un asceta 
con la desespera1ca de un naúfrago 
Podríamos Llenar de lágrimas los océanos 
,1' preferimos comer nuestro pll.,ll duro 
nuestra agua de sal 
nuestro sueíío de golf o 

En Ferdad el mundo es tupo 
.1' puedes patear/o o dormir en él 
recoger la paja de sus ojos 
y sopla¡: el viento que mece sus árboles 
Todo lo puedes ton tu oficio de poeta 

El extranjero que cru::a tu lecho 
pensará en la infinita lriste::a de tu cuerpo 
Y tzi creerás que el dolor anida en sus ojos 
en su mundo y no en tu sueíio. perfecto como un círculo 
eterno como un Dios. 

(Fotos de Israel Ontiveros). 

y la hipoteca y la religión ~xistían 
cuando terminabas de tocar y la vieja 
entraba con el pelo celgándole en 
mechones y se ~uej:)ba de que yo le 
rompía las orjeas con esa música
del-diablo. 

procesos educativos. Y uno se siente 
bien por estar en ésto con ellos, pero 
también me <¡. tristeza ver que se 
van, que no sabemos cuando los 
vamos a volver a ver, y se recuerda 
aquello que decimos de los exámenes 
recepcionalres: "espero que regreses 
a ésta facultad, porque los que aquí 
trabajamos, aquí estaremos por si 
qúieren hablar, comentar, criticar, 
después de su saiida como profesion
istas". 

Por eso, ahora que termina un 
periodo con alumnos (futuros 
Psicólogos) como NARMIN, JUAN 
CARLOS, LUIS, ELIZABETH, 
SANJUANA, ROSI, HECTOR, me 
da tristeza por la )ejanía (geográfica) 
futura, pero también me alegra saber 
que aún cuando no tengan todavía: su 
titulo, han demostrado ser profesion
ales desde hace mucho tiempo ... 



¿Futbol? No, gracias, 
estoy en ": exámenes 

Rosendo Hernández, de ,---,-~IPJ 
Coatzacoalcos, Veracruz: 
He visto pocos juegos del 
Mundial de futbol, vi el de 
Camerún contra Argentina 
y fue buena sorpresa por 
que ameritaban ganar ya 
que le echaron ganas. La 
actitud de los Hooligans es 
negativa en un 100 por 
ciento, por que el deporte es 
para divertirse y pasarse un '---- ....L. 

buen rato, ellos van en plan agresivo, quizá sea por 
las drogas. Sé que el problema se inició en un bar. 
En México en los bares no hay drogras, pero allá sí. 

Cecilio García, de Santa 
~aría Magadal.ena: He visto 
algunos partidos, todos opi
nan que la final va a ser entre 
Holanda e Italia, pero va a 
ver muchas sopresas como lo 
fue el resultado de Camerún 
y Argentina. A mi los equi
pos que más me han gustado 
son los de Holanda , Italia y 
Brasil, mj favorito es 
Holanda. Sobre los Hooli

gans ... pués ellos toman la violencia contra el arbitro 
que no marca bien, pero esto se vivie en todos los 
países, no es culpa de los arbitros. 
Ricardo Contreras, de la 
Hera: Me ha parecido una 
competencia de sorpresas , 
los equipos chicos la estan 
haciendo buena. Costa 
Rica, nos puso el ejemplo a 
México, porque es la 

• ~ o 

pnmera vez que cómpJten 
y ganan, en México llega
mos a ·muchas prese.n
taciones y no la hacemos. El 
entrendador de CostaR ica, '---'--~ 
Bora Mulotinov.ik ha hecho muy buen papel. En 
cuanto 'a la violencia, p~és esta es lógica por que en 
todo el mundo hay apasionamiento. 

l 

Minerva Resénd iz, de las 
Hadas: Casi no me interesa 
el futbol, por lo que no he 
prestado atención , y es que 
estoy en época de 
exámenes. 

José López Rodríguez, de 
Santa María Magdalena: En 
el Mundial de Futbol no 
hay diferencia con los an
teriores, y es que las sopre
sas son comunes por que les L------ll.r¡¡,¡ 

faltan el respeto a los grandes equipos. A mi me 
gt;tstó. el encuentro Argentina contra Camerún, mi 
favorito es Italia. En cuanto a la violencia, pues esta 
es normal, como en cualquier otro estado, son las in
quietudes de la gente y no hay de que alarmarse. 
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COMENTARIOS 

El mundial de Italia 90 no es de sorpresas 
Por Jesús Mendoza Márquez 

El esperar con inquietud cada 4 años una Copa 
Mundial de Futbol, aparte de observar a los 
mejores conjuntos que practican con los pjés el 
deporte que arrastra masas y ver quien es el que 
mejor mueve la de gajos y gana la Copa 
Mundial, se suma l~ expectación de ver y 
conocer a las figuras mundiales que están 
precedidas de gran fama. 

Y siempre en todos los eventos de esta tónica 
el atractivo general son las figuras del momento 
y la nueva que ha de surgir como un Pelé en 
Suecia 1958 ... Amarildo en 1962, Eusebio en 
1966, o Ri ve lino en México 70, quedando en la 
historiaademás jugadores fuera de serie como 
Andrade, Stabile, Leónidas, Nejedly, Langara , 
Kocsis, Fontaine, Puskas, Rummenigge, Vava, 
Garrincha, Carbajal y Kempes, etc . etc ... 

Otro atractivo son los goles y las goleadas, 
como aquellas primeras del 34 de Italia 7 -
Estados Unidos 1; Hungría ll -Grecia 1; Brasil 
6- Polonia 5; Inglaterra 9- Irlanda 2, y Francia 
7 - Paraguay 3 

México y Franda inauguraron 
el prime.r mundial 

Además en casi todos los mundiales existen 
cuestiones que adquieren fama u o'rras cosas que 
inquietan y le dan atractivo a las justas, co'!lo 
la primera experiencia en 1930, que no podían 
iniciar la Copa en Uruguay pues los países que 
en un pr incipio querían ir desistieron y solo 4 
eurog.eos estuvieron, siendo Bélgica, Rumania, 
Yugoslavia y Francia. 

Además no terminaron a tiempo el Estadio 
Centenario, teniendo que inaugurar este primer 
campeonato mundial en un modesto campo del 
Parque Central de Montevideo con el -partido 
Francia-México que ganaron los " galos" 4 por 
1, siendo el francés Lucien Laurent quien tuvo 
el honor de anotar el primer gol en e1 primer 
Campeonato Mundial. .. y el portero mexicano 
Osear Bonffilio el ''honor" de ser el primer 
portero en un Mundial al que "violan" ... su 
meta, siendo éso el 13 de julio de 1930, cuª ndo 
también Juan "El Trompo" Carreíio es el 
primer mexicano que anota un gol en los 
mundiales. El se lo anotó a Francia. 

Otra inquietud expectante en nuestro pals 
fue el mundial Italiano de 1934 cuando México 
habiendo a Roma con muchas penurias, allá 
tuvo que eliminarse con Estados Unidos y los 
"primos" nos golearon 4-2 anotándonos 4 goles 
Aldo Donnely. 

El equipo seleccionado queretano de Voleibol juvenil en la 
rama femenil, participante en el Encuentro Nacional Est tl 
diantil, realizado recientemente en Toluca, estado Je 
México. 

Fue el mundial del "Ducce" Benito Mussolini 

En ese mundial italiano del 34 hubo tlgo que 
trascendió mundialmente y fue que Mussolini le 
ordenó al presidente del Comité Olímpico 
Italiano, general Vaccaro, que Italia ganara el 
Mundial a como diera lugar e Italia derrotó en 
la final a Checoslovaquia 2 por 1 con goles del 
checo Puc y los de Talia Orsi y Schiavio ... 

El mundial ITALIA 90 es de igualdades 

En el actual campeonato mundial " Italia 90" se 
han visto partidos con resultados en llamarse 
sorpresivos, como el Camerún 1 - Argentina O; 
Costa Rica 1 - Escocia O; Egipto 1 - Holanda 1; 
E. U. O - Italia 1, y el empáte de Iranda con 
Inglaterra. · 

Sin embargo, es de considerarse que en estos 
tiempos, en los mundiales ya no debían llamarse 
resultados sorpresivos por los momentos que 
vive actualmente el mundo, donde se han 
acortado distancias por los medios de 
comunicación, ocasionando afinidad de sis
temas y tácticas, repercutiendo ello en los 
resultados señalados ... 

Pero vamos a poner,nos de parte de los que 
creen en sorpresas buenas -y malas suertes y 
pensemos que el actual Campeonato Mund'ial 
"Italia 90" pasará a la historia poor el ser el 
Mundial Sorpresivo y donde, salvo Maradona, 
no vemos ningún astro que brille con luz 
propia ... es por éso que nosotros hemos de llamar 
"el mundial de las igualdades" ... 

También participantes en el Encuentro Nacional Estudian
til, el equipo representativo de Querétaro en Voli de la fase 
de ~ducación Media Superior. 
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E.I Sindicato Unico de Personal Académico de la 
Universidad Autónoma de Querétaro 

invita al 

FESTIVA.L ORGANISTICO 
INTERNACIONAL 

20 de Junio: 
22 de Junio: . 
27 de Junio: 

Mtro. Leopoldo Sosa, del Distrito Federal 
Mtro. Gilberto Fischl, de Suiza 
Mtro. Víctor Urbaó, del estado de México 

TEMPLO DE SAN FELIPE NERJ (CATEDRAL) 
Madero y Ocampo - Querétaro, Qro. 

20:30 HORAS 

RENDIMIENTOS BANPECO 

Tasas de lnvers·fones: 

+++ PAGARE A 28 DIAS P/F P/1\1 
HASTA 10'000 28.80 30.05 
MAS DE 10'000 30.05 31.55 

+++ PAGARE A 91 DIAS P/F P/M 
HASTA 10'000 31.35 32.65 . 
MAS DE 10'000 32.65 33.75·:: 

+++ ACEPTACIONES BANCARIAS 14 DIAS 
HASTA 10'000 28.45 29.70 
MAS DE 10'00 29.70 31.20 

+++ CTA. MAESTRA (MAYO)° 36.75 % 

TASAS AL 14 DE MAYO DE 1990 
SU OPCION: 2-19-75 

2-19-76 

.RESTAURANT Y CAFETEF.UA 

Et 
Matamoro• N2 1-8, entre Allenff J Guettero 

iervlclo de 9:00 a 17:30 Hrs. 

RIQUISIMO MOLE POBLANO Y MENUDO 
TODOS LOS SABADOS Y DOMINGOS 

9:00 a 12:30 h_rs. 

2-13-41 4-08-95 
ENTRr-.GA A í'OMICll.10 

0 
Nuevo 
Periodismo 
de 
Querétaro 

La sociedad "Ediciones Nuel'o Amanecer, S.A. de C. V.", editora de 

AMANECER 
DE QUERETARO 

SEMA.'IAlllO DE INFOlllllACION. ANALISIS \' ALTEllNATI\·~ 

la integran trabajadores, reporteros y analistas queretanos que han unido 
esfuerzos para dar a Querétaro estre nuevo medio. 

APOYALO 
con 
* Compra de acciones .. 
* Donación solidaria de recursos y equipo 

Informes con la C.P. Isabel Martínez Rocha, al teléfono 2-78...:68 (de 
l 0:00 a 14:00 horas), o acudir a Guerrero Norte 84 (entre Escobedo y 
el Río), de las 3 de la tarde en adelante. 
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